



学校報

南 港



創立 明治8(1875)年2月12日



〒010-0511

男鹿市船川港船川字漆畑36番地1

男鹿市立船川第一小学校

TEL 0185-24-3231

FAX 0185-24-3232

E-mail : funaichi@namahage.ne.jp
https://edu.city.oga.akita.jp/funaichi-es/

新しい年のはじまりに

校長 佐藤 和久

新年明けましておめでとうございます。保護者、地域の皆様におかれましては、新春を清々しい気持ちでお迎えのこととお喜び申し上げます。日々、子どもたちの活躍と成長が見られるのも、皆様からの多くのお力添えのおかげと感謝しております。本年も魅力ある学校づくりと教育の質の向上に教職員一同努めてまいります。皆様からより一層のご支援を賜りますようお願い申し上げます▶正月に、おせちの他に「とろろまんま」を食べるご家庭もあるかと思ひます。秋田県内ではとろろに魔除けの力があると信じられ、正月元旦(地域によっては、2日もしくは、3日の朝)に食べる風習があります。私の実家では、焼き岩海苔入りのとろろまんまを塩引き鮭をお供に食していました。由利地域では家の門の間にとろろを直線に撒き、無病息災を願うという風習もあるそうです(農林水産省HP)。皆様や子どもたちにとって、新しい年が穏やかで安らかな一年でありますように▶国語科の学習で「過去と未来、どちらに行ってみたいか」というテーマで話し合っている学年がありました。「自分がどのように大きくなってきたか見たいから、過去へ」「将来の自分が分かれば、今何が必要なのか分かるから、未来へ」など、行き先もその理由も様々でした▶「過去は変えられないけれど、未来は変えられる」「今を未来へと繋ぐために、過去から学ぶことがある」新しい年のはじまりに、子どもたちはどんな未来を描いているのでしょうか。どんな新年の抱負をもったのでしょうか▶一年の計は元旦にあります。もうすぐ、くじらっこの仲間が集う学校が再開します。子どもたちの声が聞きたくなりました。



★学習発表会…5・6年生 踊り「勇魚(イサナ)」より



保護者 地域の皆様

船一小は 2月に創立149周年を迎えます

教職員 児童共々

本年もよろしくお願ひいたします



令和6年元旦

船川第一小学校

★現在、全校児童数は、128名です。1月15日(月)から後学期後半が始まります。学校報では、明るく元気いっぱいの子どもの活躍などを伝えていきます。

〈ICTを活用した秋田の教育力向上事業〉 | ICTを活用した授業改善支援事業の取組について③

研究主題：『自ら学ぶ子どもの育成 ～ICTの活用による授業づくりを通して～』

5年算数科「正多角形と角」の学習では、プログラミングを通して論理的な思考力を育成するための学習活動として、正多角形の作図を取り入れました。正多角形を作図するプログラムを試行錯誤しながら考える過程で、プログラミング的思考を育成することができます。また、プログラミングの便利さや長所を体感しながら、図形の



★作図時の回転する角度を説明中!



★正六角形の作図に挑戦中!

性質についてより深く考えるとともに、瞬時に正確に作図できるというコンピュータを使用するよさにも気付くことができます。今回は、(*)Scratchでプログラミングに取り組みました。全員が初めての経験でしたが、「辺の長さが全て等しく、角の大きさも全て等しい」という正多角形の性質を活用して、正三角形をかくプログラムを考えました。

★正三角形をかくには、「前に進み、120°左に回転する」を3回繰り返すとよい。回転する角度は、外角にする。



学習のまとめをした後には、プログラムを使って正六角形をかくことに挑戦しました。(公開研の指導案より)

(*)Scratch…MITメディアラボが開発する子供向け教育用プログラミング言語環境 [Wikipediaより]

後学期前半を振り返って！ がんばりと「冬」のお楽しみ



★「冬休み明けからもがんばるよ！」

10月中旬からの後学期も半分が過ぎました。冬休み前集会では、全校を代表して〇〇〇〇さん(☆年)と◇◇◇◇さん(☆年)が、後学期前半を振り返って発表しました。この紙面では、事前にインタビューして聞き取ったことを付け加え、ふたりの声を紹介していきます。

〈問①〉後学期前半、一番がんばったことは？

★(〇〇) サツマイモ掘りをしたり、グラウンドで焼き芋にしたり、フライパンで焼き芋にしたりしてパーティーをしたことです。★(◇◇) くじらっこ持久走記録会です。昨年に続き1位になれてうれしかったです。一番辛かったのは、学校裏の坂を下ったところでした。

〈問②〉得意な学習は？

★(〇〇) 算数です。筆算と九九の合格レベルが上がりうれしいです。★(◇◇) 体育です。陸上運動の長距離走とボール運動が得意です。

〈問③〉推し本は？

★(〇〇) ふりやかよこ著『大どろぼう くまさん』(教育画劇)です。宝石を盗む大泥棒がおじさんと出会って優しくなっていくところがお勧めです。★(◇◇) 佐々木ひとみ・野泉マヤ・堀米薫・東京モノケ著『みちのく妖怪ツアー 古民家ステイ編』(新日本出版社)です。イベントに集まった子どもたちが、怖くて不思議なことに巻き込まれるところがお勧めです。

〈問④〉この冬休みのお楽しみは？

★(〇〇) 弟と大きな雪だるまと、かまくらを作ることです。★(◇◇) お餅を食べることと、紅白歌合戦をみることです。推しの、すとろべりーぷりんす(すぷとり)が初出場します。

〈問⑤〉どんな新年にしたい？

★(〇〇) 毎日が楽しくて、思い出がいっぱいになる一年にしたいです。★(◇◇) いろいろなことに真剣に挑戦する一年にしたいです。バレーボールもがんばります。

〈問⑥〉今、目標にしている人は？

★(〇〇) おじさんです。得意なこと(ピアノでユーミンの曲が弾けることなど)があっつてすごいです。★(◇◇) バレーボール女子日本代表(2022)の山岸あかね選手です。リベロという守備を専門とする選手です。山岸選手のようにどんなボールでも拾い上げられようになりたいです。

〈問⑦〉将来、何になりたい？

★(〇〇) プロバスケットボールの選手です。秋田ノーザンハピネッツの応援にも行きたいです。★(◇◇) You Tuberです。ゲーム実況をしたり、歌ったり、オリジナル曲を発表したりしているAMPTAKxCOLORSにあこがれています。

学習発表会

くじらっこ 笑顔の花を咲かせよう



【テーマ】運営委員会 【形式】6年 〇〇〇

4年ぶりに通常開催！ 舞台発表に感激の大拍手

「くじらっこ笑顔の花を咲かせよう」のテーマの下、学習発表会がありました。今年度は、4年ぶりに参加者数などを制限せずに通常の開催となりました。学年や学団、全校で、心をつなげて、くじらっこ一人一人が主役となり、笑顔あふれるステージになるよう、張り切って準備を進めてきました子どもたちです。多くのご来賓や保護者、ご家族、地域の皆様に全学年の演目と5・6年生による勇魚、全校合唱、クラブ活動・放課後子ども教室の作品を披露することができました。ステージ発表や展示作品から、これまでの学習の積み重ねの成果と、子どもたちの成長を感じ取っていただき、大きな拍手をいただきました。



★1年 劇「くじらぐも ～天までとどけドレ・ミ♪～」



★1年生 歓迎のあいさつ



★全校合唱「ARUKI ☆DASOU / 変わらないもの」



★2年 表現「たからばこ ～毎日がたからもの～」



★全校代表 終わりのあいさつ



★5年 表現「船 - Show Time!!」



★3年 劇「八郎太郎伝説」



★クラブ活動／放課後子ども教室 作品展示



★6年 劇「キセキ ～私たちの6年間～」



★4年 表現「ぼくたち、わたしたちができるSDGs」

学年ごとに「障がい理解教室」を開催！ 生活の中で相手を思い合いながら…

障がいをもつ人たちの生活の様子やその人たちとの関わり方などについて学ぶ機会を設けています。後学期には、県立支援学校の先生方を講師にお招きして、体験活動を取り入れた障がい理解教室を開きました。子どもたちは、共に尊重し合いながら社会で生活することの大切さを学ぶことができました。



★2年生…車いすを体験中！



★3年生…「聞こえない、聞こえにくい」人（ヘッドホンを付け、外音を遮断している教員）に、自分の気持ちや分かっしてほしいことを伝える活動をしています。子どもたちは、身振り手振りのジェスチャーや手話を取り入れながら懸命に話しかけていました。そして、話し言葉だけでは伝えることの難しさを実感していました。

●学年のテーマ(講師)

- ◆1年「いろいろなともだちがいるよ～大きい目をもとう～」(天王みどり学園)
- ◆2年「だれのためのくふうかな?」(天王みどり学園)
- ◆3年「聞こえない、聞こえにくい人との話し方を考えよう」(聴覚支援学校)
- ◆4年「見えない、見えにくいってどういうこと?」(視覚支援学校)
- ◆5年「身体の不自由な人の生活や工夫などについて知り、自分でできることを考えよう」(秋田きらり支援学校)
- ◆6年「『いろいろな人がいること』について考えよう」(天王みどり学園)

薬物乱用防止教室！「誘惑☆」に用心を！

秋田臨港警察署の方を講師にお招きし、薬物乱用防止教室ありました。今回は6年生を対象に、体育科の保健学習として開いたものです。薬物の種類や人体への悪影響、薬物への誘いからの退避法などを学びました。

医師の処方を伴わない薬物の摂取は大変危険です。最近では、市販薬のオーバードーズ(大量摂取)も身近な社会問題となっています。



★薬物の脳への悪影響について説明中！

南中体験入学！ わくわくするね 中学校生活！

男鹿南中学校では6年生とその保護者を対象に、体験入学・入学説明会が行われました。社会科・数学科体験授業や部活動の見学、生徒会執行部による中学校での生活についての説明などがありました。



★中学校の先生と数学を学習中！

数学科の体験授業では、トランプを使った正負の数の和の計算に興味津々に取り組みました。今から4月の男鹿南中への入学に期待を膨らませた6年生でした。

クラブ活動見学！ みんな楽しそうだね！

クラブ活動の最終日、3年生が6つのクラブ(ネイチャークラフト・家庭科・テーブルゲーム・昔遊び・スポーツ・和風)を見学をしました。



★和風クラブの「煎茶で団樂」を体験中！

クラブ活動は、4年生以上の子どもたちが対象になっています。4月から4年生になる3年生にとっては、わくわくの活動です。一通り全員で見学した後、思い思いに、お目当てのクラブを訪れ、先輩たちと一緒に活動することができました。

くじらっ子ボランティアありがとう集会！

たくさんお世話になりました



★感謝のメッセージカードを贈呈中！

くじらっこスクールボランティアの皆様へ、子どもたちから直接、感謝を伝える「ありがとう集会」を開きました。出席された皆様には、感謝のメッセージカードと歌のプレゼントを贈りました。都合により出席できなかったボランティアの皆様には、感謝を込めて年賀はがきを郵送させていただきました。

放課後子ども教室「#149ラボ」！

地域学校協働活動として、今年度も放課後子ども教室「#149ラボ」が開かれています。参加は申し込み制になっていて、毎回すぐ定員に達するほどの人気となっています。直近では、講師をお招きし、「しめ飾り」づくりにチャレンジしました。

講師の先生によると、今回のしめ飾りは、西日本地域でみられる「酉(とり)」をかたどったもので、日本の神話にも出てくる酉は、よいことの象徴とし

酉の「しめ飾り」づくりを楽しむ！

縁起物なのだそうです。今年も良い一年でありますようにと、学校にも一ついただきました。

子どもたちの作品は、学習発表会場で展示されました。



★学習発表会で展示された「しめ飾り」(放課後子ども教室参加児童の作品)



★寄贈された「しめ飾り」

～俳句・短歌～ 令和5年度 男鹿市児童生徒文学祭の入賞作品から

◎ セミの声喜怒哀楽で鳴いている ○○ ○○ ○○	◎ 赤とんぼつかまえるぞとあみをふる ○○ ○○ ○○	◎ 春さがしいろいろあったみちばたに ○○ ○○ ○○	◎ みどりからまっかにかわったミニトマト 二十六こしゆうかくしたよ ○○ ○○ ○○	◎ さくらもちたくさんたべてにつこりだ はっぱのあじはすこしにがいよ ○○ ○○ ○○	◎ ふでペンでしゅう字のれんしゅうくりかえす 思いどおりに書けずになみだ ○○ ○○ ○○	◎ ははの日におりがみつかってふじの花 よろこぶかおを思いうかべて ○○ ○○ ○○	◎ そだててるとヒーマンじゅくりかんさつだ はっぱのかずは七九まい ○○ ○○ ○○	◎ 十三こ赤くなってるミニトマト わたしがそだてたかわいい子ども ○○ ○○ ○○	◎ そだててるミニトマトちゃんへんしんだ はじめはみどりだんだん赤い ○○ ○○ ○○	◎ 春先におばあさんのいえにツバメのす 見つめているとしあわせになる ○○ ○○ ○○
---------------------------------------	---	---	---	--	--	---	---	--	--	--

1月の学校行事予定 (主なもの)		
4日	木	学校閉庁
5日	金	男鹿市児童生徒書き初め展(～12日 ハートピア) 秋田県児童生徒美術展(～7日 秋田市文化創造館)
15日	月	冬休み明け集会
16日	火	冬休み作品展(～22日)
17日	水	全校テスト①、なまはげ太鼓集会、児童委員会
18日	木	身体測定(～19日)
19日	金	全校テスト②
24日	水	放課後子ども講座くじらっこ#149ラボ
25日	木	6年国際教養大生との交流学习(オンライン)
26日	金	学校運営協議会④
29日	月	学校納金振替日
30日	火	5年国際教養大生との交流学习(オンライン)
2月の学校行事予定 (主なもの)		
1日	木	安全の日
2日	金	新1年生体験入学・入学説明会
8日	木	なわとび集会
12日	月	開校記念日(創立149周年)
14日	水	児童委員会、PTA正副会長会議
16日	金	学年末PTA授業参観・学級懇談
21日	水	放課後子ども講座くじらっこ#149ラボ
26日	月	PTA常任委員会
3月の学校行事予定 (主なもの)		
1日	金	安全の日、6年生ありがとう集会
12日	火	同窓会入会式
15日	金	卒業証書授与式
21日	木	修了式
22日	金	春季休業(～4月3日)
27日	水	離任式、退任式

◆この紙面の情報は12月14日現在のものです。スマホやパソコンからもご覧になれます。ホームページ:「おがっこポータルサイト」からどうぞ! <https://edu.city.oga.akita.jp/funaichi-es>
★問い合わせ★ 男鹿市立船川第一小学校
 TEL 24-3231 FAX 24-3232 (教頭まで)

「赤い羽根共同募金」の報告
20,879円
 ★児童会で募金活動を行いました。
 ご協力、ありがとうございました。

おめでとう
ごさいます (敬称略)
 (丸文字:学年) **がんばりました!**

★第64回秋田県児童生徒美術展
 <平面の部>
 ◎入賞 ○○ ○○① ○○ ○○②
 ○○ ○○④
 ◎佳作 ○○ ○○① ○○ ○○②
 ○○ ○○③ ○○ ○○③
 ○○ ○○④ ○○ ○○⑤
 ○○ ○○⑤ ○○ ○○⑥
 ○○ ○○⑥

★第43回湖竜旗争奪少年剣道大会
 <個人戦 低学年1・2年生の部>
 ◎第3位 ○○ ○○①
 <団体戦 低学年の部>
 ◎第3位 なまはげ剣道スポーツ少年団 なまはげCチーム
 ○○ ○○① ○○ ○○①

★令和5年度秋季北部杯全県少年柔道大会
 <4年生の部>
 ◎準優勝 ○○ ○○④

◆**男鹿市PTA連合会様より寄贈** **御礼**
 ・各種感染症対策用学校備品支援事業として
 除菌できるアルコールタオル・薬用液体ハンドソープ

お願い <児童の安全な登下校等>への配慮について
 ◆冬休み中は、午後4時までに帰宅するよう指導しています。危険な様子などがありましたらお知らせください。
 ◆歩道や路側帯への積雪が多い冬期間です。保護者や地域の皆様には、通学路の除雪をお願いするとともに、歩行する児童の脇を車で通過する際は、最徐行をお願いします。